



## Section Belgique – Allemagne

Du 3 au 5 mai 2023

### Visite de plusieurs jours d'une délégation du Bundestag

#### Composition de la délégation:

- M. Patrick Schnieder (CDU/CSU), président de la section bilatérale Allemagne-Belgique et Luxembourg
- M. Abg. Ye-One Rhie (SPD), vice-présidente de la section bilatérale Allemagne-Belgique et Luxembourg
- M. Abg. Markus Herbrand (FDP), vice-président de la section bilatérale Allemagne-Belgique et Luxembourg
- M. Martin Kotthaus, ambassadeur d'Allemagne en Belgique
- Mme Franca Wolff, collaboratrice du Bundestag
- M. Volker Timmermann, chef de mission adjoint, ambassade d'Allemagne en Belgique
- M. Christian Rhein, collaborateur, ambassade d'Allemagne en Belgique

#### Contexte de la visite

Suite aux conditions sanitaires, la visite initialement prévue début 2020 et organisée à la demande de la section bilatérale Allemagne-Belgique et Luxembourg, a été reportée au mois de mai 2023. L'objectif principal de la visite était de permettre des échanges entre les membres du Bundestag et les membres du parlement fédéral ainsi que les députés des parlements des entités fédérées.

#### Le 3 mai 2023

#### Rencontre avec la présidente du Sénat



*Droits d'auteur photo: Kevin Oeyen – Sénat de Belgique*

Les membres de la délégation ont été accueillis chaleureusement par Mme Stephanie D'Hose, présidente du Sénat. Lors de l'entretien qui s'en est suivi, différentes thématiques ont été abordées parmi lesquelles :

- la transition énergétique. Contrairement à l'Allemagne, la Belgique a décidé de reporter la fermeture des centrales nucléaires pendant une période de transition. Toutefois, l'Allemagne a réactivé plusieurs centrales à charbon.
- la « *Global Gateway Initiative* » qui est une stratégie européenne visant à développer des liens durables et fiables qui sont au service du citoyen et de la planète et qui entend contribuer à relever les défis mondiaux les plus pressants.
- la collaboration entre États membres de l'Union européenne pour remédier aux pénuries de médicaments et pour mettre en place une autonomie stratégique dans le domaine
- les problèmes auxquels sont confrontés les habitants de la région transfrontalière belgo-allemande, par exemple en termes d'accès aux soins de santé (maternité).

Ont également participé à cette rencontre :

- M. Gregor Freches, président de la section bilatérale Belgique-Allemagne, sénateur
- M. André Rezsöhazi, directeur général du Sénat de Belgique
- M. Thibaut Cardon de Lichtbuer, directeur du Service Protocole, Accueil et Communication

#### Rencontre avec la section Belgique-Allemagne et le parlement Benelux



Pour commencer, quelques explications ont été données concernant l'historique, le fonctionnement, la composition et les compétences du parlement Benelux. Cette coopération peut donner une impulsion pour aller plus loin dans l'Union européenne. En ce sens, le Benelux a joué un rôle de pionnier dans l'intégration européenne.

Ensuite, le sujet de la transition énergétique a été traité : le potentiel de l'hydrogène, les recommandations formulées par le parlement Benelux à ce sujet et la collaboration belgo-allemande (y compris le projet de recherche conjoint sur l'hydrogène en Namibie), l'énergie nucléaire, l'utilisation et la production de lignite en Allemagne, le terminal GNL (gaz naturel liquéfié) de Zeebruges, et l'énergie renouvelable, notamment l'éolien *offshore* en mer du Nord. La coopération énergétique au sein du Benelux peut être considérée comme une «bonne pratique», même si des investissements dans le réseau et la connectivité avec les pays voisins restent nécessaires.

Par ailleurs, les sujets suivants ayant une dimension transfrontalière ont été évoqués : l'extension de l'aéroport de Liège et la centrale nucléaire de Tihange, la collaboration policière et le trafic de drogues, la reconnaissance des diplômés, ainsi que le télétravail et les aspects fiscaux pour les travailleurs frontaliers et finalement, le télescope Einstein pour la détection et l'étude des ondes gravitationnelles.

*Droits d'auteur photo: Kevin Oeyen – Sénat de Belgique*

Ont participé à cette rencontre

- M. Gregor Freches, président de la section bilatérale Belgique-Allemagne
- M. Kris Verduyckt, membre de la Chambre des Représentants
- M. Michel De Maegd, membre de la Chambre des Représentants
- M. Pim van Ballekom, président du parlement Benelux
- Mme Patricia Creutz, vice-présidente du parlement Benelux
- M. Johan Deckmyn, membre du parlement Benelux
- Mme Christine Bogaert, secrétaire générale du parlement Benelux
- M. Roeland Jansoone, secrétaire général adjoint du parlement Benelux

La visite au Parlement fédéral s'est terminée par un déjeuner avec la section bilatérale Belgique-Allemagne, y ont participé:

- Mme Stéphanie D'Hose, présidente du Sénat
- M. Gregor Freches, président de la section bilatérale Belgique-Allemagne
- M. Andries Gryffroy, membre de la section bilatérale Belgique-Allemagne
- M. Orry Van de Wauwer, membre de la section bilatérale Belgique-Allemagne
- M. Michel De Maegd, membre de la Chambre des Représentants, membre du Bureau du Groupe belge de l'UIP
- M. Gert Van der biesen, greffier du Sénat de Belgique

Visite de l'entreprise CMB Tech et du Fort de Breendonk

L'après-midi, la délégation a rencontré le directeur de CMB Tech et a visité les installations de l'entreprise. Cette dernière conçoit et construit une flotte alimentée à l'hydrogène et l'ammoniac, développe des moteurs à double carburant (hydrogène et diesel) pour les camions, tracteurs, équipements portuaires, et elle produit, stocke et distribue de l'hydrogène vert et de l'ammoniac. Les membres de la délégation ont pu découvrir la station de ravitaillement et faire un plein de voiture à l'hydrogène.



Ensuite, la délégation a effectué une visite guidée du Fort de Breendonk. Elle a également déposé une gerbe et s'est recueillie un moment.



Le 4 mai 2023

Rencontre au Parlement flamand

Le 4 mai au matin, la délégation a été reçue au Parlement flamand par Mme Cathy Coudyser, présidente de la commission des Affaires étrangères, ainsi que par plusieurs députés. Le premier sujet abordé est le tracé 3RX. La Flandre et l'Allemagne partagent la volonté de concrétiser ce projet de ligne ferroviaire qui permettrait de surmonter certaines difficultés concernant le transport de biens par la route (densité du trafic) et par le Rhin (faible niveau d'eau suite au changement climatique). Ensuite, les discussions ont porté sur la transition énergétique et plus précisément sur la suppression progressive de la consommation de gaz naturel et l'augmentation de l'efficacité énergétique des bâtiments.





Ont participé à la réunion :

- Mme Cathy Coudyser, membre du Parlement flamand
- M. Johan Deckmyn, membre du Parlement flamand
- Mme Karin Brouwers, membre du Parlement flamand
- M. Andries Gryffroy, membre du Parlement flamand



Visite du musée Royal de l'Afrique centrale

La délégation a participé à une visite guidée par Mme Sofie Bouillon, responsable des expositions. Les membres de la délégation ont eu l'occasion de découvrir la collection du musée, de recevoir des explications sur la recherche scientifique menée, de poser des questions et de rencontrer le directeur, M. Bart Ouvry.



## Rencontre au Parlement wallon

M. Olivier Bierin, vice-président du Parlement wallon, a reçu les membres de la délégation dans le bâtiment Saint-Gilles. Les échanges ont porté, entre autres, sur le télescope Einstein ; il s'agit d'un projet important pour la Wallonie et l'Allemagne, tant sur le plan scientifique que sur le plan économique. Le gouvernement wallon a libéré des fonds pour le projet et instauré un moratoire de projets de construction d'éoliennes dans la zone. Ensuite, M. Bierin a indiqué vouloir développer davantage la formation en alternance en Wallonie, en s'appuyant sur les bonnes pratiques développées en Allemagne. D'autres sujets ayant un caractère transfrontalier ont été évoqués : la reconnaissance mutuelle des diplômes, la fiscalité et le télétravail des travailleurs frontaliers, la mobilité, le logement, les conséquences des inondations de 2021, l'aéroport de Liège et son impact pour les régions limitrophes, la collaboration policière, etc.



Le 5 mai 2023

## Rencontre au parlement de la Communauté germanophone

Le dernier jour, la délégation a été accueillie par M. Charles Servaty, président du Parlement de la Communauté germanophone. L'objectif était d'avoir un échange sur les thèmes du dialogue citoyen et de la coopération transfrontalière. À cette occasion, un état des lieux de la coopération transfrontalière dans l'Euregio Meuse-Rhin a été dressé. Avec ses trois langues et ses cinq régions partenaires, elle constitue l'Euregio la plus diversifiée mais aussi la plus complexe du cœur de l'Europe et compte environ quatre millions d'habitants.



Ensuite, une brève présentation du processus du dialogue citoyen a été donnée et elle a été suivie d'un échange avec les membres du conseil citoyen. Le parlement a adopté le 25 février 2019 un décret instituant un dialogue permanent en Communauté germanophone. La mise en œuvre du Dialogue Citoyen a débuté en septembre 2019 avec l'instauration du premier Conseil citoyen. Le Dialogue Citoyen comprend les organes suivants: l'Assemblée citoyenne, le Conseil citoyen, le secrétariat permanent et le parlement et le gouvernement de la Communauté germanophone de Belgique. Les membres du Bundestag ont suivi avec grand intérêt la présentation et ont mentionné des initiatives en cours au niveau local pour renforcer l'implication des citoyens.

Ont participé à la rencontre :



**Parlement :**

- M. Charles Servaty, président
- Mme Patricia Creutz-Vilvoye, première vice-présidente
- Mme Liesa Scholzen, deuxième vice-présidente
- M. Gregor Freches, membre et sénateur, président de la section bilatérale Belgique-Allemagne
- M. K.H. Lambertz, membre
- M. Stephan Thomas, greffier
- Mme Myriam Pelzer, collaboratrice

**Gouvernement :**

- M. Oliver Paasch, ministre-président
- Mme Eva Johnen, responsable du département des relations extérieures

**Conseil citoyen :**

- Mme Mechtilde Neuens
- Mme Ilsa Gessner
- M. Patrick Vermeulen

**Euregio Meuse-Rhin :**

- M. Michael Dejozé, directeur